
A otra  
final
Los Chiefs 
vencieron a los 
Bills y jugarán su 
tercer Super Bowl 
consecutivo. 
Su rival serán los 
Eagles el próximo 
9 de febrero en 
Nueva Orleans.

LUNES 27 / ENERO / 2025     CANCÚN, Q. ROO, MÉX.
          AÑO VII           NÚMERO 2350

Lo sentencia juez a 8 meses y 29 días de prisión por desvío de 20 mdp

Resulta Pech culpable   
por “Estafa Maestra”
Acorralado por una 
auditoría forense, 
el ex rector acepta 
participar en desfalco 

MARCO ANTONIO BARRERA 

CANCÚN, Q. ROO.- La Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) 
desnudó uno de los esquemas 
más cuestionados de desvío de 
recursos en la “Estafa Maestra”, al 
señalar la responsabilidad del ex 
rector de la Universidad Politéc-
nica de Quintana Roo (UPQROO), 
José Luis Pech Galera, por irregu-
laridades que implican más de 
97 millones de pesos en pagos a 
empresas fantasma y contratos 
simulados.

Acorralado por las pruebas de 
la auditoría forense de la Cuenta 
Pública 2016, Pech Galera aceptó 
su culpabilidad, recibiendo una 

sentencia de ocho meses y 29 
días de prisión, con una pena 
pendiente por la reparación del 
daño. Su vínculo con el esquema 
fraudulento involucra al menos 
20 millones de pesos desvia-
dos junto a otras dos personas, 
mientras fungía como rector de 
la universidad.

El análisis de la ASF reveló que 
los contratos fueron otorgados a 
ocho empresas, cuyos domicilios 
eran inexistentes y carecían de 
capacidad operativa. Estas com-
pañías, conocidas como “factu-
reras”, no tenían activos, per-
sonal ni infraestructura, lo que 
demuestra que sus operaciones 
eran inexistentes.

Los contratos fueron asignados 
sin procedimientos adecuados de 
licitación, recurriendo a la simula-
ción de operaciones para justificar 
los siguientes pagos millonarios: 
Centro de Capacitación y Evalua-
ción Peninsular, S.A. de C.V., al cual 

se le asignaron 6.8 millones de 
pesos por servicios inexistentes; 
su domicilio era ficticio y el propio 
Pech Galera fungió como apode-
rado y tenía acceso exclusivo a las 
cuentas; AM Sistemas Informáti-
cos, S.A. de C.V., obtuvo contratos 
por 31.8 millones de pesos, pero 
solo justificó 6.3 millones; Comer-
cializadora DW Prisma, S.A. de C.V., 
fue contratada por 28.8 millones 
de pesos, pero no existía; y Com-
petencia y Habilidades para el Tra-
bajo, A.C., recibió 14.7 millones de 
pesos por servicios que tampoco 
se acreditaron.

El rastro empresas, como Info-
tecnick, S.A. de C.V., Custom Per-
formance, S.A. de C.V., y Mars, Inte-
gradores en Telecomunicaciones 
e Informática, S.A. de C.V., siguie-
ron patrones similares: contratos 
millonarios, domicilios falsos y 
operaciones no comprobadas.

 zLa Auditoría Superior de la Federación revisó a detalle la Cuenta 
Pública 2016.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Rechaza 
Colombia a 
deportados
Colombia rechazó 
el ingreso de dos 
aviones militares 
estadounidenses 
con personas 
deportadas, 
por lo que el 
presidente Donald 
Trump anunció 
la imposición de 
aranceles de un 
25 por ciento, ayer 
domingo.

En Morena, ‘las bases  
deciden’: Mara Lezama 
STAFF/  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Bajo el lema 
de la nueva campaña nacional 
“Somos Millones. Súmate a 
Morena”, el Consejo Estatal de 
Morena en Quintana Roo cele-
bró este domingo su novena 
sesión ordinaria, marcando el 
inicio de los preparativos para 
un ambicioso proceso de afi-
liación y credencialización de 
militantes.

La sesión, realizada en 
un hotel de Cancún, estuvo 
envuelta en rumores y tensio-
nes. Los morenistas se movi-
lizaron para expresar su des-
acuerdo ante la posibilidad de 
que el ex priista Julio Durán 
fuera nombrado coordinador 
de la tarea, un movimiento que 
muchos consideraban contra-
rio a los principios de la mili-
tancia que dio origen al partido.

Sin embargo, la llegada de 
la gobernadora y consejera 
estatal, Mara Lezama, cambió 
el rumbo del encuentro. En un 
gesto de liderazgo y cercanía, 
Lezama se dirigió a los incon-
formes y les aseguró que las 
decisiones serían tomadas por 

la base, tal como lo establece 
la esencia democrática del 
partido.

“En Morena, las decisiones 
las tomamos juntos, como lo ha 
hecho este movimiento desde 
su origen. La militancia y los 
consejeros son quienes tie-
nen la última palabra”, afirmó 
la gobernadora, disipando las 
tensiones.

Fiel a esta promesa, al tér-
mino de la sesión se confirmó 
el nombramiento de Cristina 
Batún como coordinadora esta-
tal de afiliación. En su tarea 
estará acompañada por un 
equipo integrado por: Mirella 
Díaz (Distrito I); David Hernán-
dez (Distrito II); Pepe Cardona 
(Distrito III) y Luis Pech (Dis-
trito IV).

Este equipo será el encar-
gado de liderar un proceso que 
busca afiliar y credencializar a 
un estimado de 400 mil quin-
tanarroenses, asegurando el 
fortalecimiento de Morena 
como partido-movimiento y 
como la única alternativa para 
consolidar los objetivos de la 
Cuarta Transformación.

Ahogan a Unidades Verdes 
los ‘basureros clandestinos’
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Reconocido 
a nivel mundial por sus playas 
paradisíacas, Cancún enfrenta 
un desafío persistente que con-
trasta con su imagen de destino 
turístico: la proliferación de basu-
reros clandestinos. En los últimos 
dos años, la ciudad ha registrado 
cifras alarmantes, reflejo de una 
problemática que afecta no solo 
su imagen, sino también su 
medio ambiente y la calidad de 
vida de sus habitantes.

Durante 2023, la Dirección de 
Servicios Públicos Municipales 
detectó y clausuró 215 basureros 
clandestinos, retirando aproxi-
madamente 153 toneladas de 
desechos acumulados en estos 
puntos. Para 2024, el panorama 
no mejoró significativamente: 
entre enero y mayo, el órgano 
descentralizado Solución Inte-
gral de Residuos Sólidos (Siresol) 

registró 231 tiraderos ilegales, 
un incremento de 32 respecto al 
mismo periodo del año anterior.

A pesar de los esfuerzos del 
Ayuntamiento de Benito Juárez 
por frenar esta problemática, 
la acumulación de desechos 

en áreas públicas sigue siendo 
una constante. En lugares como 
la Laguna Manatí, en la zona 
continental de Isla Mujeres, se 
han encontrado residuos como 
sanitarios, escombros y plásticos, 
amenazando uno de los ecosis-
temas más valiosos de la región.

Para enfrentar esta situación, 
el gobierno municipal imple-
mentó en octubre de 2024 el 
programa “Unidades Verdes”, 
patrullas especializadas en la 
vigilancia y sanción de quienes 
arrojan basura en la vía pública. 
Hasta enero de 2025, estas unida-
des han emitido 15 sanciones con 
multas que alcanzan los 8,000 
pesos, logrando un impacto posi-
tivo en la reducción de basureros 
clandestinos en zonas clave, como 
la avenida Bonampak, donde se 
colocaron mallas para evitar nue-
vos depósitos de basura.

Ofertan 1,200 empleos para deportados
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El gobierno 
federal, en coordinación con las 
entidades estatales, ha puesto 
en marcha el programa “México 
te abraza”, diseñado para aten-
der la posible llegada masiva de 
migrantes mexicanos deporta-
dos desde Estados Unidos, tras las 
recientes medidas anunciadas 
por el presidente Donald Trump. 
Como parte de este plan, se han 
ofertado 35 mil empleos en diver-

sos sectores del país, para garan-
tizar la reintegración laboral y 
social de los repatriados.

En el estado de Quintana Roo, 
la secretaria del Trabajo y Pre-
visión Social, Verónica Salinas 
Mozo, informó sobre una bolsa 
de trabajo que contempla 1,200 
plazas laborales distribuidas en 
los municipios turísticos y rura-
les de la entidad. Los municipios 
de Benito Juárez, Solidaridad y 
Tulum lideran la oferta, con 250 
vacantes cada uno, mientras que 

en los demás municipios se han 
habilitado aproximadamente 
200 espacios laborales.

Salinas Mozo detalló que 
estas oportunidades han sido 
posibles gracias a la colaboración 
con el sector empresarial. “Los 
empleadores han mostrado dis-
posición para ofrecer estos espa-
cios, respetando siempre las leyes 
laborales y comprometiéndose 
a cumplir con las obligaciones 
fiscales y los derechos de los tra-
bajadores”, señaló.

Además, la funcionaria 
explicó que los empleos serán 
gestionados con apoyo oficial, 
conectando a los migrantes 
con las empresas participantes 
en la bolsa de trabajo. Algunos 
empleadores, destacó, mantie-
nen disponibles plazas adicio-
nales para contrataciones más 
rápidas, dependiendo del desem-
peño y las habilidades de cada 
trabajador.

 z“En Morena las decisiones las tomamos juntos, como lo ha 
hecho desde su origen”. 

 zLa Secretaría del Trabajo tiene plazas en Cancún, Solidaridad y 
Tulum.

 zDurante 2023 la Dirección 
de Servicios Públicos clausuró 
más de 200. 

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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69.5
En la última Encuesta 
Nacional de Salud 
Financiera, el indicador 
de estrés financiero 
en México fue de 59.5 
puntos.
EntidadEs con 
mayor nivEl 
dE Estrés 
dE financiEro 
(Valor de 0 a 100 puntos, 2023)

fuente: 
CNBV 
e Inegi
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CANCÚN, CANCÚN, IDEAL PARA BODASIDEAL PARA BODAS
Cancún y su corredor turístico, que incluye destinos como Playa del Carmen, Tulum y Bacalar, 
funcionan como un multidestino ideal para bodas.  PÁG. 4
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LA JUSTICIA TARDA, PERO MUERDE:  
EL EXRECTOR Y SU CAÍDA EN LA “ESTAFA MAESTRA”

QUIZÁS confiado en su suerte, el exrector de la Universidad Politécnica de Quintana 
Roo (UPQROO), José Luis Pech Galera, seguramente pensó que el tiempo, la 
burocracia y la eterna lentitud de la justicia mexicana lo salvarían. Durante años navegó 
entre excusas y defensas endebles, pero finalmente el peso de las pruebas lo aplastó. No 
por iniciativa propia, claro está, sino porque la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) le arrinconó con números, documentos y la evidencia irrefutable de su 
participación en uno de los desfalcos más descarados de la historia reciente: la “Estafa 
Maestra”.
A PECH Galera, ya sin mucho espacio para maniobras, no le quedó otra que aceptar 
su culpa. Después de todo, ¿cómo negar los 97 millones de pesos entregados a ocho 
empresas fantasma en operaciones tan simuladas que hasta un novato en finanzas 
podría haber detectado el fraude? Pero no se confundan, el hombre no es un genio del 
crimen, simplemente estaba jugando un papel en un esquema tan grande que por años 
se dio el lujo de permanecer intocable.
ESTE caso de la “Estafa Maestra” no necesita presentación, pero el modus operandi sí 
merece recordarse porque aún es motivo de asombro. Universidades públicas como 
la UPQROO se prestaban para firmar convenios con dependencias federales, en 
este caso la SEDATU, para supuestos servicios que jamás podrían cumplir porque ni 
siquiera tenían la capacidad técnica o humana para hacerlo. Así, los contratos eran 
subcontratados a empresas que resultaban ser fantasmas: sin domicilio, sin empleados y 
con una habilidad asombrosa para desaparecer después de cobrar millones.
LA ASF señaló directamente a Pech Galera por autorizar pagos millonarios a compañías 
que no sólo eran inexistentes, sino que algunas eran operadas por sus allegados. Por 
ejemplo, una de las empresas beneficiadas, el Centro de Capacitación y Evaluación 
Peninsular, S.A. de C.V., tenía como representante a la jefa de un departamento de la 
propia universidad, mientras el ex rector fungía como apoderado legal. ¿La excusa de 
Pech? “No recuerdo”. ¿El resultado? 6.8 millones de pesos volando hacia una cuenta 
bancaria manejada exclusivamente por él. Otro caso destacable es el de AM Sistemas 
Informáticos, S.A. de C.V., que recibió 31.8 millones de pesos, aunque solo justificó 
6.3 millones. Como si fuera poco, las auditorías demostraron que estas empresas 
compartían domicilios, apoderados y representantes legales. En resumen, el fraude 
estaba más organizado que la propia universidad. 
Y MIENTRAS Pech Galera intentaba deslindarse diciendo que solo firmaba contratos 
tras “supuestos estudios de mercado” realizados por internet, el entonces secretario 
administrativo lo contradijo sin dudar: todo lo manejaba directamente la rectoría, 
sin pasar por el Comité de Adquisiciones. La ASF, como era de esperarse, no tardó en 
desmontar las coartadas del exrector. El escándalo no solo mancha a Pech Galera, sino 
también al entorno político que lo protegió por años. No es menor el hecho de que sea 
hijo de José Luis Pech Várguez, actual diputado local y excandidato a gobernador por 
Movimiento Ciudadano. Pero ni el apellido ni los contactos políticos lograron evitar que 
el fraude saliera a la luz.
FINALMENTE, Pech Galera recibió una sentencia de ocho meses y 29 días de prisión. 
No es la pena más severa considerando el tamaño del desfalco, pero al menos es un 
recordatorio de que la justicia, aunque lenta, llega. Aún falta por ver cómo se recuperarán 
los recursos desviados y si las instituciones educativas dejarán de ser el blanco fácil de la 
corrupción. Por lo pronto, podemos celebrar que este capítulo de la “Estafa Maestra” nos 
recuerda que, aunque tarde, el karma siempre cobra factura.

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

El miedo a Trump  
Polémica la toma de posesión de este nuevo 

presidente republicano, Donald Trump de 
USA, logró la expectativa que esperaba, con-

mocionar a nuestros connacionales con temas 
como el aumento de aranceles, cambiarle el nom-
bre al Golfo de México, tomar de nueva cuenta el 
control del Canal de Panamá, temas que realmente 
no deberían afectarnos. En el caso de los aranceles 
debemos referirnos a la historia; en 2018, en el caso 
del acero, aumentó los aranceles de importación 
al 25%, tema que para el caso de México tuvo que 
eliminar en 2019, derivado de que la política de 

reciprocidad a USA, con un consumo de más de 
6 mil millones de dólares de nuestro país, aplicar 
esta política hubiese sido catastrófica económi-
camente y un tema de costo político no solo por 
su empresariado, sino por la afectación en los 
precios de productos exportados de nuestro país. 
Compensar los productos mexicanos por los de 
otros países latinoamericanos no es viable por 
temas de producción, normativas y costos logís-
ticos, así que en esa materia no es un tema que 
debe preocuparnos. Recuperar el canal de Panamá 
es inviable; constituiría una afrenta a la sobera-

nía nacional de dicho país, además de que sería 
una situación que se tendría que llevar a cortes 
internacionales. Suena más a caja china, como lo 
declarado con el cambio del Golfo de México, pero 
un tema importante de vigilar será la entrada del 
ejército norteamericano a territorio nacional, que 
aunque es sumamente necesario para combatir 
el narcotráfico e inseguridad, a mi consideración 
tenemos dos riesgos por historia, que una pelea con 
una geografía tan compleja y accidentada como 
la nuestra podría generar el riesgo de no lograr 
el objetivo o el que este ejército norteamericano 

pudiera ser corrompido. Por ello, la importancia 
de que como ciudadanía y organismos empresa-
riales estemos vigilantes a este punto que sí es 
realmente primordial.  

¡Hasta la próxima semana con nuevos retos y 
oportunidades!  

Sin miedo a la cima, porque el éxito ya lo 
tenemos.  

X : @Oigres14  
IG: @SERGIOLEONCERVANTES  
Email:  sergioleon@sergioleon.mx

DEJAN EN CENIZAS EL ENTRETENIMIENTO 
JUAN CARLOS GARCÍA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras los 
incendios que consumieron gran 
parte de Pacific Palisades, Alta-
dena y Malibú, entre otros lugares 
en California, el futuro de la capi-
tal del entretenimiento continúa 
incierto.

La multinacional financiera 
Morgan Stanley reporta que 
se perderán entre 20 y 40 mil 
empleos de forma temporal, mien-
tras que el banco JPMorgan estima 
daños por 20 mil millones de dóla-
res, siendo el gremio dedicado al 
espectáculo, entre asistentes de 
producción, maquillistas, músicos, 
vestuaristas, técnicos y realizado-
res, los principales afectados.

En plena temporada de pre-
mios se han cancelado o pos-
puesto medio centenar de activi-
dades de alto espectro, como coc-
teles, showcases, almuerzos y reu-
niones exclusivas para impulsar 
candidaturas a galardones como 
el Oscar o los premios BAFTA, así 

como casi 15 estrenos de películas 
y series, y al menos dos decenas de 
conciertos multitudinarios, como 
el que ofrecería The Weeknd en el 
Rose Bowl ayer.

Los grandes estudios, como 
Universal, han tomado la decisión 
de detener rodajes y buena parte 
de su producción ante la devasta-
ción que ha dejado un saldo de 10 
muertos y más de 12 mil propieda-
des afectadas, de las cuales unas 
50 funcionaban como locaciones.

De acuerdo con reportes de 
prensa local, el espacio consumido 
por las llamas es equiparable a 
lo que miden las alcaldías de la 
CDMX como Miguel Hidalgo, 
Cuauhtémoc y Azcapotzalco 
juntas, dejando a más de 153 mil 
personas fuera de sus hogares.

Fuentes consultadas por Agen-
cia Reforma señalaron que alrede-
dor de 8 mil miembros del gremio 
de trabajadores del espectáculo, 
la International Alliance of Thea-
trical Stage Employees (IATSE), se 
vieron gravemente afectados y 
muchos perdieron sus hogares, 

por lo que la comunidad artís-
tica, incluidos equipos de rodaje, 
actores y productores, consideran 
mudarse de California, uno de los 
estados más caros para vivir en 
Estados Unidos.

Figuras latinas del medio del 
espectáculo residentes del lugar, 
como las cantantes Alessandra 
Rosaldo, Angélica Vale y Lupita 
Infante, coincidieron en que pro-
lifera la incertidumbre sobre el 
futuro inmediato.

“No sólo hablamos de celebri-
dades que perdieron sus casas, 
hablamos de las nanas y las per-
sonas del aseo que perdieron su 
empleo, de las escuelas que ya no 
existen. Y los profesores, toda la 
gente de intendencia.

“Pensamos también en los 
meseros de los restaurantes, los 
proveedores en general, tenemos 
que irnos más allá para entender 
la gravedad de la situación", des-
tacó Rosaldo, esposa de Eugenio 
Derbez, quien perdió sus oficinas 
de producción.

Los estragos provocan un 

efecto dominó que ha afectado a 
industrias auxiliares y los secto-
res menos visibles detrás de los 
eventos de Hollywood, como los 
servicios de catering, camarógra-
fos, escenógrafos, ingenieros de 
sonido, hasta los recintos con sus 
respectivos trabajadores, desde 
acomodadores hasta vendedores 
de productos.

“Se cancelaron o postergaron 
conciertos porque los empresarios 
entendieron que la gente no iría 
con esta incertidumbre. Cancelar-
los significa pérdidas. Pensemos 
que la economía de Los Ángeles 
tiene que ver muchísimo con el 
entretenimiento. No es lo que 
vemos, es lo que no vemos y tene-
mos que pensar en ello”, dijo Vale, 
quien tiene 13 años viviendo en 
la ciudad.

Otro ejemplo es el de la can-
tante colombiana Elsa y Elmar, 
que tuvo que posponer su Palacio 
USA Tour, en el que viajaba con 10 
personas, visitaría siete recintos y 
congregaría hasta 3 mil personas 
por concierto.

 zIncendios en California dejan en incertidumbre el futuro de 
Hollywood.
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Frecuentan destino para celebrar ceremonias judías e hindúes  

Cancún, epicentro  
de turismo nupcial 
Durante 2024  
se realizaron  
130 mil bodas 
en el Caribe 

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO. -Cancún se ha 
convertido en uno de los destinos 
más importantes del mundo para 
bodas de destino, con cifras que 
reflejan su creciente popularidad. 
Durante el último año, más de 
130,000 bodas se llevaron a cabo 
en el Caribe Mexicano, consoli-
dando la región como un refe-
rente global en el segmento de 
eventos sociales.

Lorena Armengual Rodrí-
guez, directora de eventos de la 
Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias (Amexme), destacó 
que el éxito del destino radica en 
su capacidad para adaptarse a una 
gran diversidad de culturas y tra-
diciones. “El año pasado, vimos un 
incremento notable en bodas hin-

dúes y judías, ceremonias que no 
solo destacan por su riqueza cul-
tural, sino también por la derrama 
económica que generan, ya que 
suelen durar varios días”, señaló.

Entre los formatos más popu-
lares, las bodas en la playa siguen 
siendo las favoritas. Estas cere-
monias no sólo ofrecen el espec-
tacular escenario del mar Caribe, 
sino que también se adaptan a 
diferentes presupuestos, gracias 
a la amplia oferta hotelera y de 
servicios en la región.

Cancún y su corredor turís-
tico, que incluye destinos como 
Playa del Carmen, Tulum y Baca-
lar, funcionan como un multides-
tino que enriquece la experiencia 
de los invitados. Las parejas pue-
den combinar su celebración con 
actividades turísticas, creando 
recuerdos inolvidables tanto para 
ellos como para sus invitados.

“Hace dos décadas, organizar 
bodas multiculturales aquí era 
un reto logístico. Hoy, la región 
cuenta con proveedores espe-
cializados y hoteles preparados 

para atender eventos con hasta 
2,000 invitados, desde ceremo-
nias igualitarias hasta fastuosas 
bodas hindúes”, explicó Armen-
gual Rodríguez.

El impacto de este segmento 
va más allá de las experiencias 
personales. Las bodas de destino 
representan un motor econó-
mico significativo para Quintana 
Roo. Cada evento genera ingresos 
a través de la contratación de ser-
vicios locales, desde banquetes 
y decoración hasta transporte y 
hospedaje.

Además, las ceremonias 
multiculturales suelen requerir 
insumos y servicios especializa-
dos, como montajes decorativos 
específicos, banquetes temáticos 
y equipos técnicos avanzados. 
Esta demanda ha incentivado el 
crecimiento de una proveeduría 
robusta en el destino, reduciendo 
la necesidad de importar mate-
riales de otras ciudades, como 
ocurría en el pasado.

“Antes teníamos que traer 
equipo desde la Ciudad de 

México para poder organizar 
estos eventos. Hoy, Cancún está 
completamente preparado, y 
esto nos permite optimizar cos-
tos y ofrecer soluciones perso-
nalizadas a cada cliente”, agregó 
Armengual Rodríguez.

Con más de 130,000 bodas 
celebradas en un año, el Caribe 
Mexicano ha demostrado su 
capacidad para convertirse en un 
referente mundial en eventos de 
lujo y bodas de destino. Las cere-
monias, que van desde pequeñas 
reuniones íntimas hasta grandio-
sas fiestas culturales, consolidan 
a Cancún como un lugar donde 
los sueños de las parejas de todo 
el mundo se hacen realidad.

El Caribe Mexicano no solo es 
un paraíso para los turistas, sino 
un centro vibrante que combina 
belleza, infraestructura y servi-
cios de primer nivel para hacer de 
cada boda una experiencia única 
e inolvidable. Cancún continúa 
escribiendo su historia como el 
destino donde el amor encuentra 
su mejor escenario.

Aspiran en 
Chetumal 
ser ‘ciudad 
inclusiva’ 
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.-El 
gobierno de Othón P. Blanco, 
empresarios y la sociedad 
civil tienen de plazo todo 
2025 para, de manera con-
junta, convertir a Chetumal 
en una ciudad verdadera-
mente inclusiva, en cumpli-
miento del recién aprobado 
Reglamento de Inclusión 
para Personas con Discapaci-
dad, una normatividad muni-
cipal que busca garantizar 
infraestructura y servicios 
accesibles para este sector 
de la población.

El reglamento, vigente 
desde finales de septiembre 
de 2025, fue construido a 
partir de 300 propuestas de 
asociaciones civiles, ciuda-
danos y empresarios, enfo-
cándose en conceptos clave 
como turismo inclusivo y 
accesibilidad comercial. El 
cabildo otorgó un plazo de 
un año a dependencias públi-
cas y comercios privados para 
realizar las adecuaciones 
necesarias que transformen 
la infraestructura urbana, 
garantizando movilidad y 
servicios amigables para 
personas con discapacidad 
visual, auditiva y motriz.

Entre las disposiciones 
del reglamento, destacan 
la liberación de banquetas 
ocupadas por estacionamien-
tos o equipos comerciales, la 
construcción de rampas y 
accesos a edificios públicos 
y privados, y la adecuación 
de equipamiento urbano 
como guarniciones, postes 
y banquetas. Además, se 
establece la incorporación 
de tecnología para personas 
con discapacidad sensorial, 
como sistemas auditivos y 
visuales en instalaciones y 
servicios.

El regidor Jorge Herrera 
Aguilar, uno de los promo-
tores del reglamento, explicó 
que la medida busca atender 
tanto a la zona urbana como 
a la rural. En la ciudad, el obje-
tivo es garantizar infraestruc-
tura adecuada que facilite la 
movilidad; en las comunida-
des rurales, se implementa-
rán programas de insumos y 
equipos específicos para este 
sector de la población.

“El reglamento no solo 
establece obligaciones para 
los gobiernos municipal, 
estatal y federal, sino tam-
bién para los ciudadanos 
y empresarios. Queremos 
una verdadera cultura de 
inclusión que transforme 
a Chetumal en una ciudad 
amigable para las personas 
con discapacidad”, destacó 
Herrera Aguilar.

Durante los foros reali-
zados para diseñar el regla-
mento, los empresarios loca-
les asumieron el compromiso 
de ajustar hoteles, restauran-
tes y comercios, incluyendo 
accesos, servicios sanitarios 
y la liberación de banque-
tas ocupadas por equipos o 
estacionamientos.

El ayuntamiento, por su 
parte, anunció que a partir del 
segundo semestre de 2025, la 
Dirección de Fiscalización rea-
lizará visitas aleatorias para 
verificar avances. Cumplido 
el plazo de un año, las inspec-
ciones serán formales y, en 
caso de incumplimiento, se 
emitirán multas que oscilarán 
entre 5,000 y 8,000 pesos.

“Es un plazo razonable 
para que los empresarios 
puedan realizar estas modi-
ficaciones sin afectaciones 
económicas significativas”, 
agregó Herrera Aguilar.

Repuntan trámites  
en Registro Civil 
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q .ROO.- La Direc-
ción de Registro Civil de Benito 
Juárez informó que, durante las 
primeras semanas de enero, se 
han realizado 428 registros de 
nacimiento, 126 matrimonios 
(incluyendo 5 entre personas del 
mismo sexo), 150 divorcios, y 162 
registros de defunciones, además 
de la expedición de más de 940 
copias certificadas de actas.

Según la dependencia, estas 
cifras reflejan un comporta-
miento similar al registrado en 
el mismo periodo de años ante-
riores, con un flujo constante de 
entre 200 y 300 personas diarias 
en las oficialías 1 y 2, ubicadas 
cerca del Parque de las Palapas, 
durante el turno matutino.

El director del Registro Civil, 

Eduardo Kuyoc Rodríguez, detalló 
que, entre los 428 nacimientos 
registrados, 220 son niñas y 208 
son niños. En cuanto a defuncio-
nes, se contabilizaron 162 casos 
en las primeras semanas de este 
año.

Al cierre de 2024, las cifras 
totales ascendieron a: 9,802 
nacimientos: 4,857 femeninos y 
4,948 masculinos; 4,415 defun-
ciones; 4,571 matrimonios; y 1,149 
divorcios.

En cuanto a copias certifica-
das, en 2024 se emitieron 57,111 
documentos, en su mayoría actas 
de nacimiento. Durante las dos 
primeras semanas de enero de 
este año, se han expedido 948 
copias certificadas.

Eduardo Kuyoc Rodríguez ade-
lantó que están en proceso de 
reactivar la campaña de registros 

extemporáneos para menores de 
entre 0 y 7 años. Actualmente, 
se coordinan con la Dirección 
General del Registro Civil Estatal 
para definir los requisitos, plazos 
y detalles operativos. Además, se 
analiza la posibilidad de extender 
el rango de edad para incluir a 
menores mayores de 7 años e, 

incluso, a personas adultas.
El director señaló que se 

han identificado áreas con alta 
demanda de estos servicios, espe-
cialmente en la zona de Bonfil y 
en colonias irregulares, donde se 
buscará implementar jornadas 
intensivas para facilitar el acceso 
a los registros.

Buscan  
terrenos  
para 200  
CECI 
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO. - El proyecto 
para construir 200 Centros de 
Educación y Cuidado Infan-
til en 2025, con una meta a 
largo plazo de llegar a 500 
para 2030, enfrenta un desa-
fío crítico: encontrar predios 
disponibles para concretar 
las obras. Este ambicioso plan 
tiene como objetivo atender la 
creciente demanda de espa-
cios dedicados al cuidado y 
desarrollo de niños de cero a 
cuatro años, especialmente en 
estados como Quintana Roo, 
donde la industria turística 
requiere soluciones urgentes 
para los trabajadores con hijos 
pequeños.

Leslie Berenice Soto, conse-
jera técnica del sector obrero 
ante el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), destacó 
que el proyecto está siendo 
impulsado desde el Comité 
de Prestaciones Económicas y 
Sociales del IMSS. Este modelo 
busca fortalecer el sistema de 
estancias infantiles utilizando 
los recursos ya aportados 
por los trabajadores al insti-
tuto, con el fin de reactivar y 
expandir la infraestructura 
existente.

“Es una gran demanda por 
parte de los trabajadores y, en 
general, de la población. Ahora 
buscamos que los recursos 
que ya aportan los colaborado-
res se utilicen para fortalecer e 
impulsar estos centros de edu-
cación infantil”, explicó Soto.

El proyecto ha comenzado 
a materializarse en el norte 
del país. En Ciudad Juárez, 
Chihuahua, la construcción 
de cinco centros ya está en 
marcha, gracias a la dona-
ción de terrenos por parte 
del gobierno municipal. Estos 
espacios están diseñados para 
beneficiar a trabajadores de 
sectores como la agricultura 
y la manufactura.

Sin embargo, Soto enfatizó 
que en Quintana Roo la situa-
ción es más compleja debido 
al déficit de estancias infan-
tiles para quienes laboran en 
la industria turística. La falta 
de espacios destinados al cui-
dado infantil en esta región 
representa un obstáculo sig-
nificativo para las familias tra-
bajadoras, quienes enfrentan 
dificultades para equilibrar 
sus responsabilidades labo-
rales y familiares.

“Es urgente que Quintana 
Roo sea incluido en este pro-
grama. Hay una gran necesi-
dad, y la construcción de estos 
centros debe ser una prioridad 
para la industria turística y los 
gobiernos locales”, afirmó.

Para alcanzar las metas 
planteadas, será esencial la 
colaboración entre sindica-
tos, empresarios y gobiernos 
locales, no sólo para garan-
tizar la donación de predios, 
sino también para asegurar el 
financiamiento y el manteni-
miento de los centros.

Soto subrayó que la viabi-
lidad del proyecto dependerá 
de la disposición de la inicia-
tiva privada y las autoridades 
municipales para aportar 
terrenos adecuados. Ade-
más, enfatizó que el diálogo 
continuo entre los sectores 
involucrados será clave para 
materializar estas obras en los 
plazos establecidos.

En una próxima reunión del 
comité técnico, informó Soto, se 
discutirá la inclusión de Quin-
tana Roo en el plan nacional 
y se reforzará la importancia 
de construir estancias en los 
principales destinos turísticos 
del estado, como Cancún y 
Playa del Carmen. Este segundo 
encuentro será decisivo para 
priorizar la asignación de recur-
sos y garantizar que el proyecto 
avance en la región.

Preparan credencialización 
y ordenamiento en tianguis 
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Dirección 
de Comercio y Servicios en la Vía 
Pública trabaja en un proyecto 
de credencialización y ordena-
miento para los comerciantes 
que participan en los tianguis 
de la ciudad, con el objetivo de 
llevar un control más preciso 
sobre cuántos y quiénes operan 
en estas plazas.

Actualmente, la Dirección 
cuenta con un estimado de 3,000 
a 3,500 comerciantes, gracias a 
la colaboración con las tres aso-
ciaciones de tianguistas activas 
en la ciudad. Sin embargo, con 
la implementación del nuevo 
sistema de credencialización, se 
busca mejorar la identificación y 
regularización de los vendedores.

Jesús Alberto Ayuso Magaña, 
titular de la Dirección de Comer-
cio en la Vía Pública, explicó que 
la credencialización tendrá un 
costo de 4 Unidades de Medida 
y Actualización (UMAs), equiva-
lentes a 113.14 pesos. Aún se ana-
liza el tiempo de vigencia de las 
credenciales, con la intención de 
que sea de largo plazo para evitar 
un impacto económico negativo 
en los comerciantes.

“Queremos hacer más senci-
llo el proceso de identificación 
de quienes tienen permisos y 
trámites en regla, tanto para los 
comerciantes como para la admi-
nistración municipal”, señaló 
Ayuso Magaña.

El proyecto contempla 
comenzar con las asociaciones 
de tianguistas, que ya cuen-

tan con organización interna y 
registros establecidos. Según el 
director, las primeras credencia-
les podrían emitirse en marzo de 
este año.

En cuanto a la apertura de 
nuevos tianguis, Ayuso Magaña 
indicó que hasta el momento 
no se han recibido solicitudes 
durante la actual administración. 
Recordó que durante el periodo 
anterior se intentó establecer 
plazas en el Polígono Norte, 
específicamente en las colonias 
Prado Norte y la Región 237. Sin 
embargo, estos proyectos no se 
consolidaron porque los solici-
tantes no cumplieron con los 
requisitos establecidos por la 
normatividad.

“Para abrir un tianguis es 
necesario contar con un padrón 

exclusivo de comerciantes que 
operen ese día. No se trata simple-
mente de mover a los vendedo-
res de otro tianguis. Por eso esos 
proyectos no avanzaron”, explicó.

La credencialización forma 
parte de un esfuerzo más amplio 
de la administración municipal 
para regular actividades en la vía 
pública, mejorar la coordinación 
con los comerciantes y garantizar 
que quienes trabajan en los tian-
guis cumplan con las normativas 
vigentes.

Con este proyecto, las autori-
dades buscan no solo facilitar la 
supervisión de las plazas, sino 
también promover una mayor 
transparencia y formalidad en 
este sector, beneficiando tanto 
a los comerciantes como a los 
consumidores.

 zSe reciben entre 200 y 300 personas diarias, en oficinas 01 y 02 
en Cancún.

 zLa Amexme asegura que la capacidad para adaptarse es el éxito. 

 zEl Cabildo otorgó un año a 
comercios y dependencias 
para cumplir.

 zLa meta es disponer de 
espacios para menores de 
0 a 4 años. 
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Defienden prohibición  
para maíz transgénico 
AGENCIA REFORMA

PINOTEPA NACIONAL, OAX.- La 
Presidenta Claudia Sheinbaum 
defendió desde Oaxaca la ini-
ciativa para prohibir la siembra 
del maíz transgénico en el País, 
la cual ya fue enviada a la Comi-
sión Permanente el pasado 23 
de enero.

Con dos mazorcas en las 
manos, la Mandataria federal 
dijo que la iniciativa de reforma 
constitucional es para defender 
un producto agrícola que es ele-
mento de la identidad nacional.

“Es una reforma para el 
artículo 4 y el artículo 27 cons-
titucional que establecen al 
maíz como identidad nacio-
nal, elemento de la identidad 
nacional y al mismo tiempo la 
prohibición de que se siembre 
en nuestro País maíz transgé-
nico y procurar que sea a través 
de técnicas agroecológicas, es 
decir libre de transgénicos”, 
expresó.

“Sin maíz no hay país. El 
maíz, sus 59 razas que hasta 
ahora se han encontrado, por-
que son elemento fundamen-
tal de nuestro País, en nuestra 
historia de nuestro pueblo, fue 
creado aquí en Mesoamérica, 
(se) creó a partir de plantas 
silvestres”.

Sheinbaum realizó durante 
este fin de semana una gira 
por Puerto Escondido, así como 
también Mitla, Huajuapan de 
León y Pinotepa Nacional.

La semana pasada, el pre-
sidente de la Mesa Directiva 
de la Comisión Permanente, 
el morenista Sergio Gutiérrez 
Luna, informó que se le dará 
turno a la iniciativa que ya 
fue publicada en la Gaceta 
Parlamentaria.

De acuerdo con la exposi-
ción de motivos de la inicia-
tiva en manos del Legislativo, 
México alberga la más amplia 
diversidad en razas de maíces 
nativos y silvestres que actual-
mente representan un acervo 
genérico invaluable.

“El consumo promedio dia-
rio de maíz por persona es de 
328 gramos, lo que le aporta el 
39 por ciento de las proteínas, el 
45 por ciento de las calorías y el 
49 por ciento del calcio diaria-
mente requerido”, indica.

En diciembre pasado, 
México perdió una disputa 
comercial por el maíz genética-
mente modificado contra Esta-
dos Unidos, ya que un panel 
concluyó que las medidas del 
País para su prohibición no se 
basan en la ciencia y socavan 
el acceso al mercado.

En medio de deportaciones, Presidenta refrenda respeto a soberanía 

CS: ‘Estamos obligados  
a tener buena relación’ 
Desde Oaxaca 
promete hablar de 
particularidadesen  
la relación con EU  

AGENCIA REFORMA

PINOTEPA NACIONAL, OAX.- Ante 
las políticas antimigratorias y los 
amagos de imponer aranceles 
a los productos mexicanos por 
parte del republicano Donald 
Trump, la Presidenta Claudia 
Sheinbaum advirtió que México 
está obligado a tener una buena 
relación con Estados Unidos.

En medio de las deportaciones 
emprendidas por el Gobierno de 
Trump, quien asumió el cargo el 
pasado 20 de enero, la Manda-

taria federal refrendó al mismo 
tiempo el respeto a la soberanía 
y respeto entre ambas naciones.

“Con respeto a nuestra sobe-
ranía y con respeto entre los pue-
blos y nuestras naciones, esta-
mos obligados a tener una buena 
relación (con Estados Unidos) y 
mañana (hoy) vamos a hablar 
de las particularidades”, dijo al 
salir del hotel Casa Vega, donde 
pernoctó en el marco de una gira 
por Oaxaca.

“Nuestros hermanos migran-
tes son personas de bien, traba-
jadores, que hacen mucho por 
México y la economía de Estados 
Unidos”.

-¿Siguen las conversaciones?, 
se le planteó.

“Sigue habiendo conversa-
ciones, estamos obligados por 

nuestros pueblos a tener buena 
relación con Estados Unidos, 
entonces hay conversaciones”, 
respondió.

Apenas unas horas después de 
tomar posesión del cargo, Trump 
firmó una orden ejecutiva para 
declarar una emergencia nacio-
nal en la frontera con México 
para repeler lo que catalogó como 
una “vergonzante invasión” de 
migrantes.

La declaratoria de emergen-
cia estableció que la soberanía 
de EU “está bajo ataque” y 
señaló como argumentos que 
la frontera sur está invadida 
por cárteles y traficantes de 
personas que causaron un caos 
generalizado.

De gira por Oaxaca, la Presi-
denta Sheinbaum también fue 

cuestionada sobre los avances 
del Tratado México-Estados 
Unidos-Canadá (T-MEC) y del 
supuesto rechazo de un avión 
procedente de territorio esta-
dounidense con migrantes 
deportados.

“Mañana (hoy) vamos a hablar 
de eso”, respondió.

La Presidenta Sheinbaum fue 
abordada por adultos mayores y 
pobladores de Pinotepa Nacional 
que solicitan servicios médicos y 
un mercado.

Sheinbaum, que ha sido 
interceptada por gente de varias 
comunidades para saludarla, dijo 
que la gira por la región Mixteca 
de Oaxaca ha sido emotiva.

“La gente muy entregada, 
vamos a atender todo lo que se 
necesite”, prometió.

Confían aguacateros  
en evitar aranceles
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Exportado-
res de aguacate mexicano confia-
ron que el dinámico intercambio 
agropecuario con Estados Unidos 
los dejará fuera de la imposición 
de aranceles.

El presidente de la Asociación 
de Productores y Empacadores 
Exportadores de Aguacate de 
México (Apeam), Armando López, 
consideró que las medidas comer-
ciales no deben aplicarse al sector 
primario.

Lo anterior, ante la demanda 
estadounidense de productos 
hortofrutícolas (productos de 
huerta) de México y la dependen-
cia de nuestro país por los granos 
provenientes del país vecino del 
norte.

“No nos vemos en ese escena-
rio, porque no sería conveniente, 
porque un impuesto, un arancel, 
al final de cuentas quien lo paga 
es el consumidor y no tenemos 

una declaratoria en la que diga 
que se van a ir sobre el aguacate.

“Creemos que más allá de las 
declaraciones, una buena revisión 
(del T-MEC) es un punto ‘impor-
tantísimo’, somos la ‘huerta 
de América’”, aseveró en una 
entrevista.

Las amenazas del presidente 
Donald Trump se han enfocado 
en el sector manufacturero, por 
lo que los aguacateros por ahora 
no anticipan riesgos.

“El presidente Trump está 
muy enfocado a la parte automo-
triz, acero, metal-mecánica, por 
lo que él quiere el rescate de su 
industria automotriz, del armado 
nacional, las alianzas que tienen 
ellos, pero nosotros no estamos 
en ese escenario”.

Una prueba del alto intercam-
bio de productos agrícolas se da 
en la temporada previa al Super 
Bowl, evento donde “brilla” el 
aguacate.

Para esta edición, la Apeam 
estima enviar casi 110 mil tone-

ladas del fruto, que representan 
cerca de 10 por ciento de las 
exportaciones totales previstas 
para 2025

“Estas 110 mil toneladas es lo 
que ya tradicionalmente nosotros 
calculamos a partir de la primera 
semana de enero, no es que se 
consuman el día del partido, esto 
es todo lo que se distribuye en 
Estados Unidos previo al Super 
Bowl”.

Los Estados Unidos representa 
el mercado más importante y 
después es Canadá, que desbancó 
a Japón en la segunda posición.

El volumen  de exportaciones 
para esta temporada es menor 
comparado con otros años, debido 
a los impactos de la sequía, que 
influyó en el tamaño de la fruta.

El líder de la organización 
aguacatera indicó que han bus-
cado promover el consumo de 
aguacates de menor tamaño, 
especialmente en presentaciones 
en malla, en vez de las tradiciona-
les piezas de un tamaño mayor.

Va segundo proceso  
contra ‘Billy’ Álvarez 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO 26-Jan-
2025 .- Una juez federal inició 
un segundo proceso penal a 
Guillermo Álvarez Cuevas, ex 
director de la Cooperativa La 
Cruz Azul, por presuntamente 
haber comprado facturas falsas 
por un monto de 91 millones 780 
mil pesos.

La juez de control Yuridia 
Bello Camacho, del Centro de 
Justicia Penal Federal de Aguas-
calientes, vinculó a proceso al ex 
directivo por el delito de adqui-
rir comprobantes fiscales que 
amparan operaciones inexis-
tentes, falsas o actos jurídicos 
simulados.

Hugo Omaña, abogado de 
Álvarez, informó, que la juzga-
dora ratificó también la prisión 
preventiva justificada y fijó 
un plazo de tres meses para 
llevar a cabo la investigación 
complementaria.

Esa temporalidad fue esta-
blecida para que tanto la Fiscalía 
General de la República (FGR) 
como la defensa reúnan sus res-
pectivos datos de prueba.

El defensor dijo que por 
el momento no han definido 
si presentarán un recurso de 

apelación o de amparo contra 
el procesamiento de su cliente.

Álvarez compareció en esta 
audiencia a través del sistema 
de videoconferencia, que lo 
enlazó desde el penal del Alti-
plano hasta Aguascalientes.

En este asunto, la FGR acusó 
a “Billy” Álvarez de comprar 
facturas electrónicas o com-
probantes fiscales digitales 
por un monto de 91 millones 
780 mil pesos a Empresas que 
Facturan Operaciones Simula-
das (EFOS), también conocidas 
como “factureras”.

Esas operaciones las habría 
realizado con el propósito de 
simular un aumento en los 
gastos de operación para pagar 
menos impuestos, en este caso, 
en detrimento del estado de 
Aguascalientes.

El ilícito que se le atribuye 
en esta nueva causa penal, con 
número 294/2023, está previsto 
en el artículo 113 bis del Código 
Fiscal de la Federación y se cas-
tiga con de 2 a 9 años de prisión.

Según datos ministeria-
les, en este asunto la orden 
de captura fue girada el 4 de 
junio pasado, con base en la 
carpeta de Investigación FED/
AGS/AGS/0000613/2023 , 

judicializada por la FGR en 
Aguascalientes.

Este es el segundo proceso 
que se inicia contra el ex direc-
tivo de la cementera, ya que el 
pasado miércoles un juez de 
control del Centro de Justicia 
Penal Federal de Almoloya de 
Juárez, en el Estado de México, 
lo vinculó a proceso por delin-
cuencia organizada y lavado de 
dinero.

Esa primera imputación 
señala que entre 2011 y 2017, 
Álvarez Cuevas desvió más 
de 114 millones de pesos de la 
cooperativa y los lavó en siete 
empresas “factureras”.

Además, el ex directivo tiene 
pendiente otro asunto en el 
fuero común en la Ciudad de 
México, donde se giró una orden 
de aprehensión en su contra 
desde el 24 de agosto de 2020, 
por una supuesta administra-
ción fraudulenta de 2 mil 257.4 
millones de pesos. En este caso, 
aún no se ha llevado a cabo la 
audiencia inicial.

El pasado 16 de enero “Billy” 
Álvarez fue detenido en su casa 
de la Colonia Jardines del Ajusco, 
al sur de la Ciudad de México, y 
desde entonces está internado 
en el penal del Altiplano.

 zEl consumo promedio diario de maíz por persona en México 
es de 328 gramos. 

 z La FGR lo acusa de comprar comprobantes fiscales digitales por más de 91 mdp.

 zDe gira por Oaxaca, la presidenta dijo que México está obligado a mantener buenas relaciones. 

 zUna prueba del alto intercambio se da en la temporada previa al Super Bowl. 
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Las ‘iguanas’ se mantienen invictas en lo que va del Clausura 2025

Vence Cancún FC 
a Alebrijes en casa
El equipo entró  
al Top 5 de la  
tabla general en la 
Liga de Expansión

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Cancún FC 
consiguió su segunda victoria 
del Torneo Clausura 2025, al 
vencer por la mínima a Ale-
brijes de Oaxaca, en el Estadio 
Andrés Quintana Roo. Con este 
resultado, el equipo entró al Top 
5 de la tabla general y se man-

tiene invicto como local. En 
tanto que los visitantes siguen 
sin sumar puntos en esta Liga 
de Expansión.

Los dirigidos por Luis Arce 
trataron de tomar el control del 
partido, sin embargo, los oaxa-
queños mostraron resistencia e 
incluso hicieron un par de tiros 
que controló sin problemas el 
arquero Gustavo Gutiérrez. Mien-
tras que al ataque, las ‘iguanas’ 
dejaron ir ocasiones claras por 
medio de José Rodríguez y Mauro 
Pérez.

En el complemento, Alebrijes 
se replegaron para mantener el 
empate, por lo que Cancún FC 

se lanzó al ataque y empezó a 
realizar cambios para buscar 
el triunfo. El cancunense Adán 
Zaragoza entró al campo para 
generar otras jugadas de peligro, 
en tanto que los visitantes apos-
taron por el contragolpe.

Pasada la hora de juego, los 
cancunenses tuvieron la opor-
tunidad de irse al frente, con un 
penal que marcó el árbitro Jorge 
Ortiz León, que cobró el colom-
biano José Rodríguez para poner 
el 1-0 definitivo. Este fue el pri-
mer gol del delantero en lo que 
va del Clausura 2025 y llegó a 
24 goles con la camiseta de las 
iguanas.

Obligado a ir por el empate, 
el técnico Arturo Alvarado de 
Oaxaca mandó cambios más 
agresivos, sin embargo, el mar-
cador no se movió y tras agregar 
siete minutos, el triunfo fue para 
los de casa.

Con este resultado, Cancún FC 
llegó a siete puntos, gracias a sus 
dos victorias y un empate para 
ubicarse en el cuarto puesto de 
la tabla, en la Jornada 4 visita-
rán a los Mineros de Zacatecas, 
en tanto que Alebrijes sigue sin 
sumar puntos, con un partido 
menos, tras descansar en la Fecha 
1. La próxima semana recibirán 
al Tapatío.

 zEl delantero colombiano José Rodríguez hizo su primer gol del torneo.

Logra Sinner el 
bicampeonato 
en Australia
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El tenista CANCÚN, Q. ROO.- El tenista 
Jannik Sinner defendió con Jannik Sinner defendió con 
éxito su título del Australian éxito su título del Australian 
Open, al imponerse en tres sets Open, al imponerse en tres sets 
a Alexander Zverev. El italiano a Alexander Zverev. El italiano 
se mantiene como el número se mantiene como el número 
uno del mundo gracias a los uno del mundo gracias a los 
puntos sumados en el torneo. puntos sumados en el torneo. 
Además, consiguió el bicam-Además, consiguió el bicam-
peonato en Melbourne luego peonato en Melbourne luego 
de ceder sólo dos sets en todo de ceder sólo dos sets en todo 
el torneo.el torneo.

Sinner mantuvo un dominio Sinner mantuvo un dominio 
en la Final sobre el alemán y lo en la Final sobre el alemán y lo 
superó en parciales de 6-3, 7-6 superó en parciales de 6-3, 7-6 
y 6-3, para cosechar el tercer y 6-3, para cosechar el tercer 
Grand Slam de su carrera. El Grand Slam de su carrera. El 
jugador de 22 años es el cam-jugador de 22 años es el cam-
peón más joven de esta compe-peón más joven de esta compe-
tencia desde Novak Djokovic, tencia desde Novak Djokovic, 
quien logró ese récord en 2008.quien logró ese récord en 2008.

“Ha sido una actuación “Ha sido una actuación 
increbíble por mi parte, siento increbíble por mi parte, siento 
que he sacado muy bien desde que he sacado muy bien desde 
el inicio del partido, tratando de el inicio del partido, tratando de 
entrar en la zona muy rápido, entrar en la zona muy rápido, 
en ese sentido creo que com-en ese sentido creo que com-
petí con una calidad bastante petí con una calidad bastante 
alta. Creo que he vuelto a tener alta. Creo que he vuelto a tener 

un recorrido increíble aquí en un recorrido increíble aquí en 
Australia. Estoy muy feliz de Australia. Estoy muy feliz de 
compartir esto con mi equipo compartir esto con mi equipo 
y mi familia, la gente que amo”, y mi familia, la gente que amo”, 
declaró Jannik al finalizar el declaró Jannik al finalizar el 
partido.partido.

Para llegar a la Final, el Para llegar a la Final, el 
italiano debió vencer Nicolás italiano debió vencer Nicolás 
Jarry, Tristan Schoolkate, Mar-Jarry, Tristan Schoolkate, Mar-
cos Giron, Holger Rune, Alex de cos Giron, Holger Rune, Alex de 
Miñaur y Ben Shelton. En tanto Miñaur y Ben Shelton. En tanto 
que Zverev tuvo que vencer a que Zverev tuvo que vencer a 
Lucas Pouille, Pedro Martínez, Lucas Pouille, Pedro Martínez, 
Jacob Fearnley, Ugo Humbert, Jacob Fearnley, Ugo Humbert, 
Tommy Paul y Novak Djokovic, Tommy Paul y Novak Djokovic, 
este último se retiró durante el este último se retiró durante el 
juego por lesión.juego por lesión.

“Hoy (Sinner) me ha supe-“Hoy (Sinner) me ha supe-
rado por completo, desde el rado por completo, desde el 
fondo de la pista me vació por fondo de la pista me vació por 
completo. Como dije, creo que completo. Como dije, creo que 
hoy saqué mejor que él, pero hoy saqué mejor que él, pero 
eso es todo. El resto de las cosas eso es todo. El resto de las cosas 
las hizo mejor que yo. Al final las hizo mejor que yo. Al final 
el tenis tiene cinco o seis gol-el tenis tiene cinco o seis gol-
pes capitales, unos factores pes capitales, unos factores 
determinantes y ahí estuvo determinantes y ahí estuvo 
mejor que yo. Esa es la razón mejor que yo. Esa es la razón 
por la que me ganó, así que lo por la que me ganó, así que lo 
ha merecido”, reconoció Zve-ha merecido”, reconoció Zve-
rev, quien sigue sin sumar un rev, quien sigue sin sumar un 
Grand Slam a sus vitrinas.Grand Slam a sus vitrinas.

 zEl tenista italiano 
consiguió su tercer 
título de Grand Slam y el 
segundo en Melbourne.

Espera con frío
El Caesars Superdome está listo para ser la sede del Super Bowl 
el próximo 8 de febrero. Para saber qué equipos jugarán por el 
título de la NFL consulta el portal de lucesdelsiglo.com.

Equipos de QR golean 
en Jornada 14 de TDP
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Tercera 
División Profesional reanudó 
sus actividades de la tempo-
rada 2024-2025, y los equipos de 
Quintana Roo comenzaron el año 
con victorias. En la Jornada 14 de 
este torneo, Pioneros Junior, Bos-
ton Cancún FC y Ejidatarios de 
Bonfil sumaron tres puntos en la 
segunda vuelta de esta campaña.

La filial de las ‘iguanas’ goleó 
3-0 a Progreso FC en la cancha 
del Centro de Alto Rendimiento 
Deportivo. Las tres anotaciones 
fueron obra de Gael Gutiérrez 
Sarabia, quien madrugó a los yuca-
tecos al minuto 2 del partido, cinco 
minutos después hizo el segundo 
para su cuenta y tercero cayo al 23’, 
para sentenciar el triunfo en casa.

Mientras que los Pioneros 
se impusieron 5-0 a Felinos 48, 
con tantos de Andros Sánchez 
Carrera, Adolfo Vidal Ovando, 
Jesús Álvarez Merino y un 
doblete de Francisco Valdez 
Ramírez, en el Estadio Cancún 86.

En tanto que los Ejidatarios de 
Bonfil sumaron otro triunfo en 
‘La Parcela’, frente a ISG Sport, con 
goles de Edilson Mena Orduña en 
dos ocasiones y otro tanto más de 
César Díaz Murillo, ganaron 3-1, 
por los visitantes descontó Luis 
Domínguez Hernández.

Con estos resultados, los bon-
fileños son sublíderes del Grupo 
1 con 34 puntos, seguidos de Bos-
ton con las mismas unidades y 
Pioneros ocupa el cuarto lugar. El 
líder es Deportiva Venados con 
35 unidades.

 zLos equipos de la Tercera 
División Profesional se 
mantienen en el Top 5 de la 
clasificación.

Confían Marko y Red Bull 
en ‘lealtad’ de Verstappen
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los rumores 
se aceleran, pero en la escudería 
Red Bull hay calma. A pesar de 
los reportes de equipos rivales 
como Aston Martin y Mercedes 
han hecho ofertas para llevarse 
al piloto Max Verstappen, el ase-
sor de Red Bull, Helmut Marko 
garantizó la permanencia del 
neerlandés para el próximo 
año y aseguró que lo hará como 
“pentacampeón”.

Desde 2024, medios interna-
cionales señalaron el interés de 

otras escuderías por el piloto, a 
través de ofertas económicas y 
aprovechando el momento difí-
cil que pasó Red Bull durante la 
temporada. El tetracampeón de 
la máxima categoría tiene con-
trato vigente hasta el 2028.

“Confiamos en poder darle a 
Max un buen coche pase lo que 
pase. Nuestros ingenieros han 
hecho buenos progresos con los 
datos. Todo eso está muy bien, 
pero Max tiene contrato hasta 
finales de 2028. También sé lo leal 
que es a Red Bull y lo agradecido 
que está. Por eso seguirá en 2026 
y entonces como pentacampeón 

del mundo”, dijo Marko a Sport 
Bild.

Por ahora, la principal pre-
ocupación de la escudería es 
defender el título de Verstappen 
y recuperar el Campeonato de 
Constructores, que perdieron el 
año pasado ante McLaren. El ase-
sor de Red Bull reconoció que la 
competencia será dura en 2025.

“McLaren y Ferrari. Ambas 
escuderías tuvieron la mejor 
base con sus coches la tempo-
rada pasada y rindieron bien 
en la mayoría de los circuitos. 
Pueden basarse en eso”, advirtió 
Marko.

 zEl piloto neerlandés ha despertado el interés de equipos como Aston Martin y Mercedes.
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Durante 
el festejo 
chino, las 
naranjas y 
manDarinas 
SIMBOLIZAN LA 
ABUNDANCIA  
Y EL éxItO

MARICHUY GARDUÑO

Cuando se celebra el Año Nuevo 
Chino, las mandarinas y las 
naranjas ocupan un lugar especial 
en las mesas y los rituales. Estas 
frutas, además de ser deliciosas, 
están cargadas de simbolismo, 
ya que representan buena 
fortuna, salud y prosperidad.

El cultivo de la mandarina se 
remonta a la antigüedad, pues se 
sitúan en Indochina y el sur de 
China desde el siglo 12 a.C.

“El naranjo es originario de 
Asia, en especial de China e 
India. Su cultivo es muy antiguo, 
pues desde hace 4 mil años 
se tienen noticias de algunos 
cítricos, como la mandarina, que 

formaban parte de las ofrendas 
a los emperadores de China”, 
se menciona en los registros de 
la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER). 

En cuanto a los rituales, las 
personas hacen ofrendas con 
esta fruta para los dioses, suelen 
ser pequeños árboles a los que 
cuelgan mandarinas y monedas.

EstE 29 dE EnEro comiEnza El año nuEvo 
chino o Xin nian, UNA fIEStA LLENA  
DE COLOr, BUENOS DESEOS Y pLAtILLOS DELICIOSOS

ADRIAnA 

SIlveStRe

Todos los ingredientes, 
las serpientes de madera y 

los adornos rojos con amarillo 
están listos para dar inicio al año 

4723 de la cultura oriental, que in-
cluye China continental, Hong Kong, 

Macao y Taiwán, Singapur y Corea 
del Sur, además de las comunidades 
chinas que están alrededor del mun-
do. La celebración, también conocida 
como el Festival de la Primavera, co-
mienza el 29 de enero, que es el día 
uno del primer mes lunar y segunda 
luna nueva tras el solsticio de invier-
no, y termina 15 días después con 

la fiesta de los faroles.
Cada año se relaciona un sig-

no del zodiaco con uno de los 
cinco elementos de la na-

turaleza: metal, madera, 
agua, fuego y tie-

rra.  Estos se 

unen para 
promover la ar-
monía, el equilibrio y 
el orden en el mundo. En 
esta ocasión es el turno de la 
serpiente y la madera, que se co-
noce como kinoto mi. Aunque di-
cho reptil, en la cultura occidental, 
se relaciona con el mal y la traición, 
en la oriental representa sabiduría, 
transformación y regeneración.

“La Fiesta del Año Nuevo Chino 
sería el equivalente a la Navidad, no en 
el sentido religioso, sino una celebra-
ción en la que se reúne la familia y mu-
chas personas regresan a sus lugares 
de origen. Esencialmente, se rendía 
tributo al Dios de la Cocina, que tie-
ne que ver con el fuego, como 
agradecimiento para preparar 
los alimentos, lo cual tam-
bién está relacionado con 
la agricultura”, según 
investigaciones de 
la UNAM.

08

“En los platos chinos abundan 
la riqueza de los condimentos y 
las técnicas, por ejemplo, freír, 
estofar y cocinar al vapor. En 
las mesas hay desde pescado, 
camarones, cordero, arroz y 
fideos”, agrega Wang Haidong.

De acuerdo con datos de la 
UNAM, en la cena de Año Nuevo 
(la que nosotros conocemos 
como noche vieja), se suelen 
consumir platos típicos como 
pescado al vapor, empanadas 
chinas o rollos primavera, pero 
se les asigna un signifigado, por 
ejemplo los dumplings los hacen 
en forma de lingotes de oro para 
invocar a la buena fortuna.

Por otra parte, el chef Kevin 
Tan, del restaurante Imperial 
Garden Madero, de Mexicali, 
afirma que durante la semana de 
la celebración se hacen los platillos 
con toques especiales, pero son 
los adornos y las ofrendas lo que 
cambia el ambiente. Después del 
servicio, las familias chinas de la 
ciudad se reúnen para continuar 
con sus tradiciones. 

P a ra  e s t a 
ce lebrac ión 

todos los detalles 
cuentan. Por ejemplo, 

el color rojo se asocia 
con la energía, la felicidad y 

la buena suerte, mientras que 
todo lo que tiene forma redonda 
representa unión familiar.

“Cada platillo no tiene que 
ver con el zodiaco, pero simboliza 
los buenos deseos, como en 
este caso tenemos un postre 
que representa la repostería 
china que es dulce pero no 
empalagosa, muy sutil. Cada 
platillo representa abundancia, 
por ejemplo, las bolitas de arroz 
glutinoso, como tienen forma 
redonda en China simboliza 
también la reunión y la felicidad 
familiar, así que lo consumimos 
en la noche vieja”, explica el 
chef Wang Haidong, presidente 
ejecutivo del Comité de chefs de 
la Asociación Culinaria de China, 
en entrevista para Buena Mesa.

“Entre los 
platillos que se 
preparan están los 
camarones sobre una 
cama de fideo al vapor, 
borrego rasurado, que se 
rasura para que la piel quede 
como las carnitas de puerco, la 
carne la cocinamos al vapor y la 
acompañamos con fugi, que es  
un queso fermentado de soya, 
que preparamos con cebollín, 
arroz blanco y  verduras. También 
hacemos almejas, lechón, pato y 
el arroz que no puede faltar. 

“Para beber lo más tradicional  
que tenemos es una bebida 
parecida al tequila, porque es un 
destilado, pero de un fermento 
de sorgo y trigo, se llama Moutai, 
también la tshintao que es de las 
cervezas más conocidas por acá”, 
concluye el chef Tan.

Alrededor  
de lA mesA

Hay más de 300 
lugares DE CoMIDA 
CHINA EN MExICALI, B.C.

la mascota de este año es la serpiente de la 
suerte, qUE SIMBoLIzA LoS BUENoS DESEoS DE 
PRoSPERIDAD, LoNGEvIDAD, FoRTUNA y SALUD.

 
Las danzas 

tradicionaLes 
son eL Wu shi o  

danza deL León y Wu 
Long o danza deL  

dragón PARA ALEjAR  
A LoS MALoS ESPíRITUS 

y ATRAER LA BUENA 
SUERTE.
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 Expo CarnEs y LáCtEos 2025
Los fabricantes, importadores y distribuidores de máquinas  
y equipamientos del sector cárnico presentan, en esta ocasión, 
sus novedades, productos y servicios con el objetivo de apro-
vechar la reunión de profesionales del sector.

 Dónde: Centro Internacional de Negocios CINTERMEX, 
Avenida Fundidora 501, Monterrey.  Cuánto: Precios de 

acuerdo a las conferencias y eventos

4 al 6
MAR

12:00 a 
20:00 

hrs.

 FEria dEL tamaL, puEbLa 2025

 Dónde: Plaza municipal, Cholula,  
Puebla, Av. Miguel Hidalgo 504, San Pedro, 
Cholula de Rivadavia, Pue. Horario: Todo  

el día  Cuánto: Entrada libre

año nuEvo Chino
El esperado Festival Cultural del Año Nuevo 
Chino regresa a la Ciudad de México,  en 
esta ocasión con Serpiente de Madera. La 
celebración contará con una variedad de 
estupendos espectáculos escénicos que 
incluyen danzas tradicionales, música y una 
gran muestra de la cultura china, invitando a 
los asistentes a sumergirse en una experiencia 
única y llena de arte y comida exquisita.

29
ENE

Todo  
el 

día

 Dónde: Barrio Chino, Dolores, esquina 
con Av. Independencia y Victoria, Centro 

Histórico.   Cuánto: Entrada libre

1 al 4
FEB

Todo  
el  

día.

Próximamente se llevará a cabo un evento anual 
que celebra a uno de los platillos más represen-
tativos de la gastronomía mexicana: el tamal. 
Durante esta fiesta los asistentes tienen la opor-
tunidad de degustar una amplia variedad de ta-
males, preparados con diferentes ingredientes y 
tradiciones que varían según la región. También, 
habrá música en vivo.

Marichuy Garduño

El Día Mundial del Pescador tiene 
como objetivo principal destacar 
el gran esfuerzo y la dedicación 
de los pescadores, quienes son 
las personas que llevan los frutos 
del mar a las manos prodigiosas 
de cocineros y cocineras para dar 
paso a suculentas especialidades.

Cada 26 de enero, se Conmemora 
el día mundial del PesCador,
una fecha clave y especial para reconocer  
y visibilizar la enorme labor de quienes 
nos traen la riqueza del mar  a nuestras mesas

Los pescadores no son solo 
trabajadores; son guardianes 
de un valioso oficio que ha 
sido transmitido de generación 
en generación, adaptándose a 
los tiempos y tecnologías, pero 
manteniendo intacta su esencia.

Por ello, este día es una 
oportunidad para reflexionar 
sobre el trabajo de aquellos 
que pasan largas horas en el 
mar, muchas veces alejados de 
sus familias, para garantizar la 
supervivencia y el bienestar de 
su comunidad. Son hombres 
y mujeres que, con profundo 
respeto por la naturaleza 
contribuyen a la economía local.

Desde tiempos remotos, la hu-
manidad encontró en el agua una 
fuente invaluable de alimento. En 
la era de piedra, los primeros pes-
cadores enfrentaban ríos y ma-
res con nada más que sus manos, 
hasta que ingeniosos instrumen-
tos como lanzas, flechas y arpo-
nes revolucionaron esta práctica.

En México prehispánico, la 
pesca fue mucho más que una 

simple actividad: era un pilar 
esencial en la supervivencia.

“La pesca en México tiene 
antecedentes muy remotos, 
es sabido que varios de los 
pueblos prehispánicos la 
practicaron y que su producto 
constituyó un elemento habitual 
en su gastronomía, tanto en 
comunidades asentadas en la 
proximidad de la costa como en 

Herencia de los antepasados aquellas cercanas a los lagos y 
ríos”, se menciona en los archivos 
jurídicos de la UNAM.

Las investigaciones de la 
institución señalan que existen 
testimonios y representaciones 
visuales, como pintura y códices, 
que documentan estos hechos.

“Para los aztecas, Opochtli 
inventor de las redes y demás 
artes relativas a esta actividad, fue 
el dios de la pesca. Esta práctica 
ejerció enorme influencia en 

toda la vida social prehispánica, 
como en la cerámica (vasijas de 
uso doméstico y ceremonial), 
en la arquitectura y en el ornato 
personal (conchas, caracoles, 
peces), en los atuendos de 
guerra (carapachos en las rodelas 
y espinas en las puntas de lanzas 
y flechas), en la música (caracoles 
e instrumentos pisciformes) y 
en las ofrendas y los tributos”, 
destaca la universidad en sus 
registros sobre los pescadores.

 
trabajo 

admirable
La pesca es uno de los oficios 
más antiguos de la humanidad, 

en ella se desempeñan personas 
de todas las edades y permanecen 
sólo aquellos que aman realmen-

te la labor, pues es un trabajo 
duro y riesgoso.

Fuente: UNAM
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El estado de Yucatán pone 
en alto el nombre de la 
cocina mexicana al recibir el 
nombramiento de “Capital 
Iberoamer icana  de  la 
Gastronomía 2025”. Esto 
durante la Feria Internacional 
de Turismo (FITUR) realizada 
en la ciudad de Madrid, 
España, y considerada una 
de las más importantes del 
mundo en la industria. 

E l  gobernador  de l 
estado, Joaquín Díaz Mena 
y la secretaria de Turismo, 
Josefina Rodríguez Zamora, 
inauguraron el pabellón de 

reconocen a 
Yucatán en Fitur
Dentro de la esperada Feria Internacional 
de Turismo, realizada en España, 
Yucatán fue reconocida como "Capital 
Iberoamericana de la Gastronomía 2025"

nuestro País que expone la 
enorme variedad de atractivos 
culturales, históricos, naturales  
y gastronómicos.

"Hemos recibido ya el nom-
bramiento de 'Capital Iberoame-
ricana de la Gastronomía 2025', lo 
que nos permitirá dar a conocer 
a todo México y a todo el mundo, 
una de las mejores gastronomías 
de nuestro país", afirmó el fun-
cionario quien encabeza la dele-
gación de Yucatán en la FITUR. 

A esta, que es la edición 
número 45 de la feria, asistieron 
dirigentes de las cámaras 
empresariales, funcionarios 
estatales, líderes y empresarios 
del sector turístico yucateco. 

Juntos cortaron el listón 
inaugural del stand de Yucatán.

“La presencia de Yucatán 
no es un logro aislado, sino 
fruto del trabajo conjunto para 
llevar la grandeza de Yucatán 
al mundo y de un pueblo que 
día a día demuestra que el 
verdadero motor de nuestra 
tierra son su historia, su cultura 
y su gente. Es un referente en 
turismo e inversión a nivel 
mundial”, afirmó Díaz Mena.

También recordó que la 
delegación yucateca presentó 
una estrategia basada en el 
concepto del "Renacimiento 
Maya", una visión que combina 
el respeto por las raíces 
culturales con un enfoque 
sostenible e innovación.

Cabe agregar, que el pa-
bellón del estado en FITUR es 
uno de los más visitados y ofre-
ce recorridos por cenotes, zo-
nas arqueológicas y una oferta 
gastronómica única.
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José Carlos De Santiago, presidente de grupo Excelencia; Rafael Ansón, presidente de la AIBG; 
Joaquín Díaz, Gobernador de Yucatán; y Darío Flota, Secretario de Fomento Turístico (Sefotur).

 Delegación yucateca en FITUR, representando las riquezas gastronómicas y turísticas del Estado.


